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關注澳門跨境車輛需求的應對規劃

　　為推動琴澳融合發展，便利澳門居民往來粵澳，國家先後出台“橫琴
單牌車”或“澳車北上”等惠澳政策；並在國家的大力支持，以及粵澳雙方
的努力推動之下，本澳各通關口岸的跨境車流量屢創新高，成為澳門居
民融入大灣區的重要渠道，而《橫琴粵澳深度合作區總體發展規劃》更
將跨境通關車次列為合作區的發展主要指標之一。因此，如何進一步提
升跨境車輛流動的高效便捷，將有利於澳門居民在大灣區和深合區的發
展和生活，亦有利於特區政府對區域發展的規劃進程。

　　首先是針對“澳車北上”名額的優化措施，香港早已實施“港車北上”
不設配額計劃；然而，港珠澳大橋作為澳門居民常用的出入境口岸之一，
在過去的優化措施中每日名額上限並未增加，週末及假期依然一位難求，
當局有必要考慮出台更多放寬措施，並研究引入「非繁忙時段預約名額」
的可行性，容許更多澳車在不佔用原有每日限額的前提下，在非繁忙時
段進出，以回應居民的熱切訴求。

　　另一方面，隨著港珠澳大橋跨境貨物轉運站的啟用，相關貨運業務
的增幅明顯，根據5月的統計數據，陸路貨櫃貨物毛重按年上升1.1倍，
當中接近98%經港珠澳大橋往來[1]，加上客運車輛的增加；因此，社會
一直有聲音倡議，如開放橫琴口岸分擔部分澳車北上的預約，以緩解口
岸壓力。誠然，關口放寬使用須粵澳多方緊密溝通和配合，方能突破整
合的難度；事實上，特區政府亦曾表示會研究以配額預約形式放寬口岸
使用範圍，該研究進度及結果讓居民翹首以待[2]。

　　最後，橫琴粵澳深度合作區年初對外發布《澳門機動車入出橫琴粵
澳深度合作區管理辦法（徵求意見稿）》，擬允許澳門機動車申請進入
橫琴後，可同時申請進入廣東省內其他行政區域；另外，當局亦曾表示
去年已與廣東省簽署《粵澳跨境巴士和出租車配額安排》協議，並逐步
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開放跨境巴士及推出粵澳跨境出租車服務[3]。上述政策將為居民及旅客
往返粵澳兩地提供更多選擇和便利，促進琴澳發展，分流北上車輛的跨
境壓力，市民亦期望措施早日落實。

為此，本人提出以下質詢：

1. 隨著“澳車北上”措施的配套及應對方案逐步成形，請問當局有何進一
步配套政策？會否考慮進一步放寬現時每日2,000輛的名額，並研究引入
「非繁忙時段預約名額」或優化預約方式的可行性，以回應居民日增的
跨境需求？

2.當局過去曾透露會因應「澳車北上」的實施情況，研究以配額預約形式
逐步放寬澳門機動車通行口岸範圍，並在早前回應本人質詢時表示已配
合相關部門積極研究和探討優化工作；針對現時港珠澳大橋貨運及客運
業務的明顯增加，請問相關放寬措施的研究有何具體進展？

3. 針對包括《澳門機動車入出橫琴粵澳深度合作區管理辦法》，以及
《粵澳跨境巴士和出租車配額安排》等琴澳跨境車輛相關政策的最新消
息，請問當局有否討論定案?實施時間表及具體內容如何？
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